

J. L. ESTELRICH
DIRECTOR
REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, núm. 32
Teléfono n.º 6
PRECIOS DE ABONO

Pesetas	
Va mes en España	1'25
Ultramar	1'50
Extranjero	2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSE TOUS
FUNDADOR—PROPIETARIO
ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, núms. 14 y 16.
Telegramas: HORA-PALMA.
Anuncios; reclamos y comunicados
CENTRO DE ANUNCIOS P. Sta. Eulalia, 10
Número suelto ptas. 0'05
Id. atrasado 0'10

Crédito agrícola

Para tratar de resolver, en lo posible, una de las más apremiantes necesidades de la agricultura, se ha fundado en Madrid una sociedad titulada *Banco Agrícola de San Isidro*, con un capital de 1.500.000 pesetas.

Trata esta Sociedad de crédito de dar más amplitud al capital, para que pueda tener actividad al propósito que anima a los iniciadores; el objeto de procurar atracción a los capitales se ofrece como mínimo un interés fijo del 5 por 100.

El préstamo agrícola se hará al tipo del 6 al 8 por 100, pero la junta de accionistas podría fijar otro tipo menor, según fuesen los beneficios.

Los préstamos se harán mediante contratos privados, pero con ciertas garantías para evitar perjuicio a la Sociedad.

Por otra parte, el Banco tiene el decidido propósito de dar a préstamo a los labradores de cada pueblo, la cantidad, como mínimo, que sus vecinos suscriban por acciones del mismo, al contado ó a plazos, para que los accionistas interesados en la prosperidad de la Sociedad como co-participes que son de ella, cuiden de que los préstamos que en sus respectivas localidades se verifican, se lleven a efecto con las más sólidas garantías de positiva solvencia, cosa que de ningún modo podría conseguirse, si no estuvieran directamente interesados en el haber social. Así, el accionista se convierte en un administrador indirecto del capital desembolsado por las acciones que adquiere, y, unido por interés común, con los vecinos que han de ser accionistas forzosa y necesariamente, se crea un verdadero sindicato de hecho, en el que todos los individuos interesados, de uno ó de otro modo, en el haber de la Sociedad, han de procurar que las operaciones de ésta, tengan tal solidez y garantía, que resulte imposible quebranto alguno ante la vigilancia y el interés de todos.

Para facilitar la adquisición de acciones, el Banco permite la suscripción de las mismas a plazo, abonando al hacer la suscripción el 20 por 100 de las 500 pesetas, que es el valor nominal de cada acción, y el 10 por 100 en cada uno de los trimestres sucesivos hasta el completo pago de aquéllas. De este modo, el capital de la Sociedad estará formado en parte por el pequeño ahorro, que vendrá así a sumarse al de los más afortunados, que puedan desde luego adquirir las acciones al contado por encontrarse en condiciones desahogadas para hacerlo.

Creemos que el Banco Agrícola puede prestar excelentes servicios; pero entendemos también imprescindible que se conozcan las personas que hay al frente de la sociedad para que la respetabilidad y el crédito de sus nombres sirvan de garantía a accionistas y labradores.

Preciso es, también, conocer qué clase de garantías y precauciones toma el Banco de San Isidro para sus préstamos, porque podían ser de tal índole, que mataran al agricultor en vez de ayudarle y protegerle.

Por esto, nosotros deseamos conocer en detalle, la organización de esta sociedad de crédito agrícola, no sea que, por pretacto de matar la usura, sea una de las formas de realizarla con más seguridad y con más daño para el labrador.



Miguel Cifre (de Polensa)

El grabado que honra hoy nuestra columna, representa al valiente corneta que por el solo toque de ataque, libró de una muerte segura al pequeño destacamento que por Enero del año pasado defendía las obras del fuerte de Averoff entonces en construcción.

El hecho que es conocido ya de nuestros lectores, le valió la cruz de San Fernando que orgullosamente ostenta en el pecho.

Teatrales

En la Comedia se ha estrenado la obra «Rosario», original de los señores Flores García y Bionas.

El primer acto gustó bastante, pero el segundo y tercero resultan fljos.

Los autores han sido llamados al final varias veces al palco escénico.

Se ha estrenado en el teatro Lara el juguete «La Suberana», del señor Prieto.

La obra ha gustado muchísimo. También ha obtenido un éxito la obra del Sr. Ramírez «Los cencerros», que se ha estrenado en el teatro Romea.

En Bethnal Green, el barrio más miserable de Londres, algunos ex-estudiantes de Oxford han organizado funciones teatrales, que tienen por objeto la educación. El buen éxito que han alcanzado es prodigioso. No se ha desdichado de ir allí a conquistar aplausos miss Ellen Terry. Un auditorio de gente miserable y desahogada le ha hecho una gran demostración popular, que no podrá olvidar nunca. Se le ha obligado a permanecer en la escena durante la representación de la pieza siguiente, y la admiración de aquella multitud entusiasmada la ha conmovido más que un gran triunfo.

En breve se inaugurará en Viena una institución dramática que tendrá un carácter completamente nuevo.

Se trata del teatro «antisemita» el cual, como su nombre indica, tendrá por objeto especial extender por cuantos medios le sea posible, ó más bien hacer que sea más vivo en el público austríaco, el odio a la raza judía.

Con este sólo propósito se formará el repertorio, del que serán eliminadas cuidadosamente todas las obras de autores israelitas, aceptándose para ser representadas solamente las obras en que figuran personajes judíos cuyos actos sean antipáticos, y aun más que esto, odiosos.

No les faltan dificultades a los directores de semejante teatro.

La literatura dramática de Alemania la monopolizan casi por entero los escritores judíos, y además, las obras de valía, y principalmente las obras maestras como *Shillock*, que responde al programa de los antisemitas, son en número escaso.

Pero los iniciadores de la empresa se asustan por tan poca cosa, con mayor motivo, en cuanto han encontrado inmediatamente poderosa protección.

En muy poco tiempo han logrado reunir un capital considerable y han obtenido el concurso decidido del burgo-mestre Lueger, quien ha hallado la manera de interesar en favor de su causa al Consejo municipal de Viena.

Este, sin reparo alguno, ha cedido gratuitamente el terreno para la construcción del teatro y ha votado además, para contribuir a su sostenimiento, una fuerte subvención.

El teatro antisemita está ya construido. Debe inaugurarse el día siguiente al de la celebración del jubileo del Emperador; pero la comisión de teatros halló defectos de importancia en el edificio y exigió que la apertura sufriese un mes de dilación.

Oyéase que la inauguración de este teatro dará motivo a desórdenes.

En el teatro de la Princesa se ha estrenado la comedia francesa en tres actos de M. Brisson *Celosa*, arreglada a la escena española por el Sr. Sadane.

La obra ha gustado mucho y la señora Tabau ha cosechado grandes aplausos.

PARA LAS DAMAS

LA MUJER FEA.

El mayor heroísmo es el de la fea resignada.

Su martirio es superior al de los que padecieron por la idea religiosa, pues esta se sacrificaba por un Dios del cual esperaba un premio, al paso que la fea recibe el desdén, la indiferencia y hasta la burla sangrienta.

A la fea no le es permitido el mayor atractivo, el amor. No conoce la parte más grata de la vida, porque no ha respirado la atmósfera de los sentimientos amorosos.

Apura hasta las heces el cáliz de la amargura, viéndose condenada a los mayores suplicios. Ignora la influencia magnética de una mirada, desconoce la dulce meladía de las frases amorosas, se vio viva desde el nacer, pues la que no ha sido amada no sabe de achaques juveniles.

Ante la fea retroceden los más intrépidos, sin tratar de averiguar si bajo aquella máscara se esconde un tesoro de ternura y de sentimientos nobles.

Si llora una mujer hermosa, todos los hombres se conmueven y hallan nuevos atractivos en el llanto femenino; envidian ó el llanto que recoge las lágrimas.

El llanto de una fea no inspira más que risa, porque las lágrimas que idealizan a una bella, ridiculizan a la fea.

Censuran los hombres la sensibilidad de la fea al paso que subliman la de la hermosa.

La misma expresión de pesar en el rostro de una dama, parece encantadora ó grotesca, según la sienta una mujer preciosa ó una fea.

La sonrisa en la fea es una mueca, negándole la humanidad el derecho de reír ni de llorar.

No la es permitido inspirar amor, ni tampoco sentirlo. Una fea enamorada es la irritación de los intransigentes, porque a su entender la desahogada de balza en vez de mujer es un ser raro y antiluviano.

Para comprender la desgracia de una fea, necesitáis penetrar en su alma y veréis su virtud al verla resignada, y su heroísmo al no protestar al contemplar

la belleza de su amiga, su bondad viendo con paciencia cómo se tributan himnos de admiración a las hermosas, su abnegación para alternar con las bonitas.

No la tolera la sociedad que dilata su corazón, oprimido por el temor; su ternura debe comprimirse en estrecho recinto, su alma grande, debe quedar oculta. La fea cuando es indulgente para perdonar a las hermosas, se aproxima a las santas.

Para los hombres reflexivos y observadores, la fea tiene alta talla intelectual, aunque sea baja de cuerpo, su mismo aislamiento la hace desarrollar el entendimiento. Su conversación suele ser ingeniosa y chispeante, pues convencida de su fealdad trata de agradecer por su *spirit* y en verdad que algunas se idealizan con su trato ameno y deferente.

Razona con discreción, es pensadora, suele ser elegante con su persona y atavío, porque poco confiada con sus atractivos como la bonita, se cuida más de su cuerpo.

La fea es atenta, cortés y muy agradecida para quien la dirige un cumplido, que guardará con gratitud.

Los hombres de mundo, saben que las feas, dedicadas a cultivar su talento, emiten opiniones de gran fuerza, capaces de formar ó destruir la reputación de un hombre de mérito.

Donde verdaderamente triunfa la fea, es en el género epistolario, pues sus cartas van emaltadas de ideas ingeniosas, elegantes de interés. Y es que en este terreno se encuentra más dueña de sí misma y puede lucir su ingenio y gracia.

La fea en la vida íntima tiene partido, viéndose rodeada de amigos. Con su trato ameno y consecuente se trasfigura.

Un hombre delicado ó de talento, que prescinde de los efímeros encantos materiales, se siente capaz de amar a una fea, pero degradadamente para ellas, los hombres superiores están en minoría.

Cuando una fea llega a ser amada lo es más profundamente que las hermosas.

Novedades literarias

(De Las provincias)

«Mater Dolorosa...» por Ricardo Gil

El año pasado por este tiempo apareció en Madrid un libro de poesías, titulado *La Caja de música*, que causó viva sensación en los Círculos literarios. Anunciaba la existencia de un nuevo y verdadero poeta, Ricardo Gil, joven murciano, protegido y presentado en la república de las letras por su eminente paisano Federico Balart.

Entonces nos ocupamos de aquel libro y dignos de su autor lo que a continuación reproducimos:

«Ricardo Gil sigue indudablemente los pasos de Balart. Pero no estriba su mérito en la imitación afortunada de este excelente modelo. Es poeta *per se*. En todas sus composiciones rebosa la inspiración, y aun más que ella, el sentimiento. Los afectos tiernos, los recuerdos melancólicos, los pensamientos graves, las esperanzas consoladoras, todo lo que hierve las fibras más delicadas del corazón es el fondo de su poesía. No aspira a ser maravilloso, efectista y escéntrico. No pretende descubrir nuevos horizontes para el arte. Radúzase a cantar la «Vieja canción», a cuyo ritmo ha soñado siempre la humanidad.»

Y después de examinar algunas de las principales poesías de *La Caja de música* encontráramos en ellas como sello característico, la *iristitia serum*, de que habla el poeta latino.

De aquel Ricardo Gil nos hablaba en su carta de ayer nuestro corresponsal, L., refiriéndonos a la hermosa composición leída en el Ateneo de Madrid, y que forma parte de un libro próximo a publicarse con el título de *Mater Dolorosa*. Esta madre es nuestra España, que bien merece aquel calificativo en su tristísimo estado actual.

La poesía leída en el Ateneo es la siguiente:

AL CANTAR EL GALLO
Siempre en la hora del peligro, al debilitado
El miedo aturde y ciega.
¡Jejús es la Verdad; pero, ¿qué importa?
Caídas es poderoso, y Pedro niega.

Por la canalla vil atropellado,
A los vivos reflejos
De las teas, pasar lo vió el cobarde...
El gallo acusador cantó a lo lejos.

Ni una sola nación, de tu inocencia
Dudaba, ¡Oh patria mía!
Y ni una sola, al verte esmaltada,
Tradujo en alta voz lo que sentía.

Todas, todas negaron concierto;
Y al sentir tu grandeza,
Tambalarse al choque del coloso,
Volvieron por no verte la eab za.

Puso el miedo mordazas en sus labios
Y vendas en sus ojos...
En la sombra agrupadas se dijeron:
«Algo nos tocará de sus despojos.»

De tus despojos, sí. Como los grajos
Pueden picotearle;
Mas de tu gloria, no; que no se roba
Ni entre los saltadores se reparte.

Y, carne de tu carne, el lusitano
Te niega y abandona...
Y te niega el germano, que algún día
Te cidió con respeto su corona...

Y el italiano, que en glorioso siglo
Te rindió vasallaje...
Y cien naciones que de tí aprendieron
A adorar a tu Dios en tu lenguaje.

Por la canalla vil atropellada,
A los vivos reflejos
Del incendio pasar te vieron todas...
El gallo acusador cantó a lo lejos.

Esta poesía revela las mismas condiciones de sentimiento delicado y melancólico, pensamientos graves, expresión natural y gallarda que avaloraban sus primeras condiciones. Señalando entonces algo de prolijo y desigual que había en ellas, decimos: «Pero Ricardo Gil no es todavía un poeta completamente formado; cuando sea tan maestro en la forma como es ahora inspirado en la idea y gallardo en la expresión, figurará sin duda entre los primeros de España.»

Nos parece que se acerca el momento de realizarse aquella predicción.

La coronación de Campoamor

Presidida por el Sr. Romero Robledo se ha celebrado en el Círculo de Bellas Artes la anunciada junta general para tratar de la coronación de Campoamor.

Por unanimidad fueron tomados los siguientes acuerdos.

1.º Nombrar una comisión general, de la que forman parte conocidos artistas, y que luego habrá de subdividirse en otras varias, para mejor organización de los trabajos.

2.º Admitir en la secretaría general del Círculo todos los pliegos que se presenten con el fin de ofrecer ideas encaminadas a la más solemne ejecución del proyecto iniciado por el Sr. Romero Robledo.

Este piensa, además, reunir a los directores de los periódicos madrileños, para tratar de todos los asuntos relacionados con el acto de la coronación.

La junta directiva del Círculo examinará las proposiciones que se vayan recibiendo en la secretaría general del mismo con el indicado objeto.

Con las fiestas de la coronación del egregio autor de las *Doloras*, coincidirá la apertura de la Exposición permanente de arte contemporáneo, para cuya instalación el Gobierno ha cedido el Palacio de Cristal del Retiro.

Dice *El Liberal* que con motivo de la coronación del ilustre poeta debe hacerse una edición económica de las obras del mismo y repartirla a las escuelas públicas y de artesanos.

Los escritores y poetas malagueños se proponen celebrar una velada literaria en honor de Campoamor el día que se celebre su coronación en Madrid.

Almacenes

MONTANER

Sindicato, 2 á 10 y Milagro, de 1 á 11

TEMPORADA DE CUARESMA

— 1899 —

Se han recibido grandes surtidos de toda clase de

GENEROS NEGROS

apropósito para vestidos y trajes de Señora y Caballero.

Abundantes colecciones y precios baratísimos.

Mantillas y Chales, Blanca y Bruselas

Selecto surtido de Mantones Blancos legítimos

Almacenes

Montaner

Sindicato, 2 á 10 y Milagro, 1 á 11

LA POLITICA

El Sr. Castelar

Dice el Diario de Barcelona:

Habló el oráculo y temblaron las esferas. El Sr. Castelar, desde su olímpico retiro, movido por el presentimiento de que la salvación de la Patria y de la Humanidad exige que haga oír su sibilística voz, cumplió con este sagrado deber desde el balcón del Liberal.

Generalmente se cree que el Sr. Castelar es en política un poeta, un soñador, que fija los ojos en sus ideales se dirige con paso resuelto a la realización de sus utopías por el camino ancho y descomulgado de la más rigurosa moral, de la más rígida conciencia, de los sentimientos más nobles y desinteresados, absteniéndose sistemáticamente y severamente de emplear en pro y en contra de la causa que se vive, las impurezas de la realidad que le salen al paso y le tientan en su peregrinación por la tierra. Castelar, hasta para sus mismos adversarios hasta para los que no creen en su afabilidad, hasta para los que admiten que pueda caer en error, que pueda equivocarse y que se ha equivocado, es un culpable inconsciente, y sus tropiezos son hijos de la pureza de sus sentimientos, de la inocencia de sus actos, del espejismo que le produce el caminar con los ojos apartados de la tierra y fijos constantemente en los más deslumbradores ideales. Traiéndose de hechos en que no interviene la voluntad, el error disculpable, y el pecado, por terribles que sean sus consecuencias, no pasa de venial.

Esto es lo que generalmente se piensa del señor Castelar, y como este retrato no se le parece ni poco ni mucho, es necesario reconocer que es muy grande la habilidad de quien lo mantiene a los ojos del público como trasunto fiel de la realidad y la realidad es que el señor Castelar, lejos de vivir en los espacios imaginarios vive, y muy a su sabor, en este mundo de miserias, de intrigas, de farsas, de ruines pasiones, sin menoscabo de su reputación y de sus intereses, y sin desdén ni mucho menos los procedimientos que en él se usan. Del examen imparcial de los hechos resulta que, lejos de ser en política un inocente platónico, es un consumado maquiavelista. Oigamos sus confesiones:

El 8 de Julio de 1873 decía: «Nosotros, con nuestra táctica, con nuestra habilidad, divididos, separamos los partidos monárquicos; los pusimos en pugna unos con otros, y, a consecuencia de aquello, vino la destrucción de la Monarquía.»—Acto de maquiavelismo fué el procurar la disolución del cuerpo de artillería en tiempo de D. Amadeo, para restablecerlo una vez proclamada la república; y no menos maquiavelico fué el inducir a Rivero y demás conjurados a que, mientras servían a la Monarquía, conspiraran para derribarla, obligando al duque de Aosta a buscar en tierra no española donde librarse de aquellas mal olientes impurezas de la realidad.

El señor Castelar, tenido por inofensivo, nunca reparó en los medios de alcanzar sus fines, haciendo llorar con lágrimas de sangre su contrición en el terreno de las teorías, que se convirtieron en muchos casos en incógnitas realidades. Predicó el partido republicano la abolición de las quintas por boca del señor Castelar: se le prometió al pueblo que nadie iría al servicio de las armas contra su voluntad, ni para defender la integridad de la patria: el ejército se debía componer solo de voluntarios, y con este poderoso aliento el partido se atrajo a las masas y principalmente a las madres de familia. Una vez en el poder, el partido proclamó el servicio general obligatorio, valiéndose de la repugnante superchería de que cuando dijo servicio voluntario para todos, quería decir servicio obligatorio para todos. Y vinieron aquellas famosas quintas llamadas de Castelar, en que hasta los físicos en tercer grado fueron llevados a los cuarteles. Triunfaba Maquiavelo y quedaba derrotada la probidad política.

También el ilustre tribuno fué portavoz de su partido al proclamar la abolición de la pena de muerte, y así como le tocó establecer el servicio obligatorio, le tocó restablecer y aplicar la pena de muerte. Otro triunfo del maquiavelismo sobre la sinceridad y la humanidad. En virtud de este restablecimiento, fué fusilado en Terragona un cabo que se había pasado a los carlistas. En sus declaraciones dijo que en virtud de las promesas de los republicanos creía que no estaba obligado a servir contra su voluntad y que podía adherirse al partido cuyas ideas profesaba. El haber creído en las promesas del partido republicano le costó la vida, pues sobre aquellas promesas estaba la ordenanza, y entre el credo democrático y el código penal militar, el señor Castelar optó por el último, siguiendo los consejos de su maquiavelismo.

El señor Castelar, por celos del oficio, sintió siempre mal disimulada aversión por D. Alejandro Pidal, y desde que le vio sentado en el banco azul no se dio punto de reposo para arrojarlo de él. A ser en política el Bayardo sin miedo y sin tacha que aupó en sus parciales, el procedimiento era sencillo: subir a la tribuna del Parlamento uno y otro día hasta inhabilitar a su adversario; pero, discípulo ante todo de Maquiavelo, prefirió apelar a las intrigas bizantinas preconizadas por el diplomático florentino, y con el señor Morayta urdió la intriga del discurso universitario, coreado por los estudiantes bullangueros que les proporcionaron los fusiónistas, a cuyo servicio está y de cuyos servicios se aprovecha el errante republicano.

Pudiendo imitar al Cid para acabar con su adversario, prefirió tomar por modelo a Belidolfo. Ahora trabaja en el mismo terreno al servicio de la misma causa y con los mismos auxiliares, como demostráremos otro día.

La Asamblea de productores

Conferencia del Sr. Costa

Zaragoza 16.—En el ínter mixto de Madrid ha llegado D. Joaquín Costa, dirigiéndose enseguida al Circo donde le aguardaban más de 3.000 personas.

Ha presentado al Sr. Costa el presidente de la Cámara agrícola Sr. Sarrano. Entre un silencio absoluto empieza su discurso D. Joaquín Costa.

Empieza el orador diciendo que no se han perdido ni pueden perderse las esperanzas de regeneración del país mientras quede el labrador, el minero y el fabricante y todas esas fuerzas vivas que son el corazón del pueblo.

En brillantes períodos hace historia

del carácter aragor: es recordando las manifestaciones de las madres zaragozanas y los episodios de las batallas al tratarse de defender la independencia patria.

Entrando de nuevo en la peroración, firma que el divorcio entre los políticos y el país existe desde antes de estallar la guerra que nos ha arruinado, pero que el divorcio no se exteriorizaba entonces.

Nuestros políticos, añade, se han pasado hasta ahora nueve meses todos los años conversando y bromeando en el Salón de Conferencias y tres meses divirtiéndose en San Sebastián en las playas del Norte.

Después de la guerra, el pueblo comienza a conocer a los políticos de oficio y el divorcio entre ellos y el pueblo se manifiesta, pues a ambos les separa un río de sangre derramado en Oavite y en Santiago y son ya millares de madres las que gritan llamando asesinos a los que llevaron a sus hijos a la maquiavelica con zapatos de cartón, prodigándoles medicinas falsas y falsificados los alimentos. (Ovación delirante.)

Después que el único plan para regerarnos está en el silencio y en el trabajo. Impónese el silencio—añade—porque estamos celebrando los funerales de esta pobre España, comparable sólo a esos pobres golfos, sin amparo, que duermen andrajosos en las garitas que hallan al paso, guardándose del frío y de la miseria, señoreada de ellos.

La misión de los políticos, desde el Presidente del Consejo—dice—es sacrificarse, en lugar de ordenar el poder en beneficio propio.

En un enérgico párrafo firma no pueden los actuales gobiernos hacer honrada política, pues ellos han sido los que hasta nos han cerrado el único camino de las urnas a las que va la cizaña y el cardo estéril que ni adorna.

Nos han deshonrado, exclama, los gobernantes más que los vicios de los reyes.

Termina diciendo: ¡España ha muerto! ¡Viva España! (Grandes aplausos.)

El discurso de D. Joaquín Costa ha producido excelente efecto.

Háblase de trabajo de zapa que se practican por determinados elementos para desvirtuar el éxito que alcance la Asamblea.

Mañana a las 10.30 se celebrará la sesión preparatoria.—L.

La cuestión política

La resolución del distinguido político, D. José Socias y Gradoll, acompañada de las afirmaciones y negaciones, producido de la información periodística, ha recrudecido la actualidad política en los círculos y en la prensa, con toda aquella facilidad propia de momentos de gran excitación y de un público ansioso de que desaparezcan ambigüedades en las ideas y en los hombres.

El aplauso que ha arrancado la actitud del Sr. Socias, revela la satisfacción de un pueblo que tiene vivos deseos de ver energía y virilidad en las personalidades que han de intervenir en la política local, de la que dimanan los resultados de una buena ó mala administración. Tanto es así que la vuelta del señor Ribot a la dirección del partido gamacista, consecuencia de cierta carta de D. Antonio Maura, cuyo contenido ignoramos, quitó enorme peso de encima de los que se interesan por tales asuntos, porque significaba la resolución de una incógnita que preocupaba, poniendo de manifiesto la nueva fase de una agrupación política bien caracterizada.

La presencia del Sr. Ribot en el Comité equivalía a la eliminación completa de los prohombres que habían prometido seguir nuevo camino, y, por tanto, el retorno al sistema tiránico proclamado sin ambages por el propio Sr. Ribot. Ya sabían, pues, a que atenerse. En la Peña no habría regeneración.

Entendiéndolo así, don José Socias se ha retirado de su partido desde el instante en que el señor Ribot ha dado señales de vida en la dirección del mismo. La energética actitud del Sr. Socias, quizás el principal de los prohombres liberales, en quien el pueblo tenía fijos sus ojos, ha devuelto la esperanza a los corazones.

Y la ha devuelto porque es de suponer que esta nueva caída moral del señor Ribot, que al parecer recurre a las mismas mañas de antes, ocultando la verdad, cuando es preciso, con la creencia de que ha de vencer ó vencerá si sigue, ya par el mismo, ya mediante la intervención de D. Antonio Maura, respetadísimo de todos sin merecerlo en cuanto es instrumento del caciquismo, del cual dijo un día mil perreías, esta nueva caída, repetimos, ha de dejar mal parado.....

Al llegar a este punto de nuestros comentarios, nos llaman nuestra atención para fijarla en la siguiente carta de una

importancia notoria que publicamos en prueba de completa imparcialidad:

Sr. D. José Tous

Proprietario de LA ÚLTIMA HORA.

Muy Sr. mío y distinguido amigo: Por V. mismo acabo de saber que la persona importantísima del partido gamacista a quien alude su periódico en el preámbulo con que publica hoy una carta de D. José Socias, soy yo, reconociendo V. al propio tiempo que no fui a la Redacción de su periódico para darle la noticia que se sirve publicar, sino que se la di a V. en la calle en donde nos encontramos casualmente.

Me interesa hacer constar la verdad acerca de este extremo.

Por lo que atañe al Sr. Socias, insisto en mi afirmación. Es cierto que dicho señor anunció verbalmente su dimisión ante sus compañeros de Junta, y que la reiteró después en carta dirigida a D. Miguel Santandreu, que dice así:

«Sr. D. Miguel Santandreu.

Mi querido amigo: Me voy en este momento a Felanitx, siéndome imposible asistir a la reunión de esta tarde. Insisto en lo que te dije, y por tanto en mi dimisión si no se forma un Directorio; y te suplico encarecidamente que evites mi entrada en él. Tuyo affmo. José Socias.

Hoy 8 Febrero 99.»

Como V. puede ver, ambas dimisiones se fundaron en la circunstancia de parecerle indispensable al Sr. Socias que se formara un Directorio, el cual quedó constituido en la primera sesión que ha celebrado la Junta Directiva posterior a aquella en que se dió cuenta de la consabida carta, no habiéndose procedido a nombrarlo el mismo día en que el señor Socias formuló de palabra su proposición, precisamente porque dicho señor se había declarado, con verdadera intransigencia, incapacitado para formar parte del mismo, intransigencia, que quedó convertida en un simple ruego, en la carta de referencia.

Debo también significar a V., que todos los vocales que asistieron a la reunión últimamente celebrada, sin excepción alguna, entendieron conmigo que, una vez formado el Directorio y cumplidos los deseos del Sr. Socias, continuaba éste formando parte de la Junta Directiva.

Por lo expuesto podrá V. convencerse de que la información oficial de La Peña no fué atrevida ni falsa.

Espero que en prueba de su imparcialidad se servirá V. publicar íntegra esta carta en el número de mañana, por lo que le anticipa las gracias su affmo. s. s. y amigo

q. b. s. m.

PASCUAL RIBOT.

Hoy 17 Febrero 99.

Dejando aparte particularidades que pierden todo interés delante de la cuestión principal, hemos de convenir en que tales manifestaciones nos dejan abortos y perturbados.

Reflexionemos un poco. ¿Qué explicación tienen los procedimientos usados por los señores que han firmado la carta de ayer y la de hoy? ¿Es posible que el Sr. Socias ostentara una dimisión pendiente de una condición que se había cumplido según afirma el Sr. Ribot? Es cuestión de titubear. Y nos inclinamos a creer que el nombramiento de ese ex-gido Directorio se ha efectuado a última hora cuando a todo trance lo imponía la intransigente resolución del señor Socias. Algo de esto han oído nuestros reporteros, y en este caso nos hemos de afirmar una vez más en la creencia de que nuevamente se apela a una política de mentira y falsedad.

Se hace, pues, necesaria la más completa claridad, al menos por parte de los que abominan de tales procedimientos y están interesados en que la luz se haga en asuntos de tanta monta para el porvenir de nuestra patria.

Escritas las anteriores líneas, llega hasta nosotros la siguiente información que merece todo nuestro asentimiento, la cual viene a confirmar las anteriores suposiciones.

A fines del pasado Enero el Sr. Socias dimitió verbalmente sin condición alguna el cargo de vocal de la Junta, aunque se formara el Directorio; y a principios del mes corriente escribió la carta exhibida, con el mismo espíritu. Más tarde, el 13 ó el 14 se reunió la Junta y en ella fabricóse el Directorio nombrando a tres personas, una de ellas D. Mariano Canals, ausente de la reunión, quien se ha manifestado sorprendido de tanta distinción y dispuesto, se cree con fundamento, a no aceptar.

Tales son los hechos que vienen a dar cabal explicación a lo que tiene todos los caracteres de un enigma.

NUESTRA INFORMACION

Política y administración

La Junta de Gobierno del «Partido de Unión Republicana» en reunión celebrada ayer noche, acordó suspender para el domingo día 26 del actual la reunión de partido que debía tener lugar el domingo próximo venidero día 19 del corriente.

La suspensión obedece a que teniendo que celebrarse pasado mañana un «meeting» republicano en «Pollensa», pudan asistir a dicha fiesta cuantos republicanos de Palma tengan por conveniente ir allí.

La comisión municipal de hacienda presentará el lunes al ayuntamiento la protesta y el recurso de alzada contra el acuerdo de la Comisión Provincial, que declaró personalmente responsables a los concejales de los descubiertos del año 1897 a 98.

Tenemos entendido que estos documentos van redactados en términos muy duros, suponiendo por esto y por lo que hemos oído decir, que el ayuntamiento intenta un acto importante contra la diputación.

El ayuntamiento, según el extracto de la orden del día, acordará reclamar a la diputación 1800 pesetas que la corporación provincial adeuda por bagages. Donde las dan las toman, dice el señor Salom.

Crimen misterioso

Continúa envalto en el mayor misterioso el crimen cometido en la noche de anteaer, del que fué víctima Pedro Antonio Font, hijo del colono de Son Mosson.

Ni las declaraciones que desde ayer tarde han prestado los parientes y amigos del interfecto, ni las pesquisas que practica la guardia civil y demás agentes de Policía, han podido señalar el más mínimo indicio que pueda conducir al esclarecimiento del misterioso suceso.

La víctima gozaba de buena reputación lo mismo en esta ciudad que en los caseríos de la parte de levante, donde era muy conocido y estimado. No se le conocían enemigos y esto ha hecho pensar a algunos que tal vez Pedro Antonio Font, sufrió las consecuencias de un error de los malchuchos, que acaso preparaban para otro la terrible acometida que le privó de la existencia.

Esta mañana los médicos forense señores Rosselló y Bacfi han practicado la autopsia al cadáver de Pedro Antonio Font, apreciándose ocho heridas producidas con instrumento punzante cortante, algunas de ellas mortales de necesidad y producidas de una manera violenta.

Esta tarde, después de haber prestado declaración, ha sido detenido por orden del Sr. Juez, un joven que servía como mozo de labranza a uno de los hermanos del interfecto.

Teatro Principal

Se nos asegura que un conocido capitalista de esta ciudad tiene el pensamiento de adquirir el edificio del Teatro Principal que pertenece a la Diputación. Se dice además que en este sentido se han hecho ya proposiciones a la Comisión Provincial.

El Rector de San Nicolás

Esta mañana a las cuatro y media, ha dejado de existir a causa de un ataque de apoplejía el que en vida fué rector de la iglesia parroquial de San Nicolás. D. José Amengual era estimado por cuantos le trataban.

Fué durante diez y siete años vicario de la iglesia de Oriente, después diez y nueve meses economo de la parroquia de Alaró y en el año 1891 fué destinado de economo a San Nicolás y en las últimas oposiciones que presidió el Obispo Sr. Cervera ganó la plaza de Rector de la citada iglesia, la que desempeñó con sumo celo.

A las seis de esta tarde se le habrá rezado el rosario en la iglesia de San Nicolás y acto seguido se le conducirá al cementerio.

El lunes próximo día 20 del actual, a las diez de su mañana se cantarán en San Nicolás por la Reverenda Comunidad, misas y laudes de difuntos y acto seguido se cantará el funeral en sufragio de su alma.

Dios acójala en su seno el alma del finado y de cristiana resignación a su familia.

La Cámara de Comercio

Hemos recibido el primer número del «Boletín de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Palma de Mallorca» repleto de interesante lecturas y de documentos importantes, que ponen al corriente de lo que debe ser la Cámara, de su nueva vida, de sus iniciativas y propósitos y, en fin, del movimiento de sus secciones.

De este primer número entresacamos

el informe que la Junta directiva de la Sección de Industria ha emitido en contestación a la consulta que la de Gobierno le dirigió, relativa a Puertos francos y Concierto económico.

Dice así el documento:

La Junta directiva de la Sección de Industria de esta Cámara en sesión celebrada en el día de ayer se enteró de la comunicación de V. S. en la que se sirve trasladarle el acuerdo de la Junta de Gobierno para que esta Sección discuta é informe sobre un acuerdo de la Excelentísima Diputación Provincial respecto a las ventajas ó inconvenientes que a la Provincia podría reportar la declaración de Puertos francos de todos los de estas islas, como también la celebración de un concierto económico en virtud del cual, y mediante una cantidad alzada convenida se encargara a la Provincia de la distribución y exacción de todos los impuestos de conformidad con sus usos y costumbres, autorizando a la Comisión Provincial para llevarlo a efecto; y como para mayor ilustración del asunto nos da traslado de una proposición presentada a la mencionada Diputación Provincial por el diputado de la misma D. Alejandro Rosselló en la cual concreta más la idea, pues solicita la declaración de Puertos francos para esta Provincia al igual del Archipiélago de las Canarias y un acuerdo del Excmo. Ayuntamiento de solicitar del Gobierno los mismos extremos de declaración de Puertos francos y Concierto económico; debo manifestar a V. S. que la Junta directiva de esta Sección, después de haber estudiado, no con los datos y antecedentes que hubiera deseado, pero sí con el interés que merecen cuestiones de tal magnitud, acordó informar a V. S.:

1.º Que la declaración de Puertos francos de todos los de estas islas tal como están constituidos en el archipiélago de las Canarias ó de otra manera análoga, resultaría perjudicial para esta Provincia, porque se vería privada de comercio de cabotaje y por consiguiente tendría que renunciar al libre tráfico con la Península de todos los productos de estas islas, lo que seguramente ocasionaría grandes perjuicios a las principales fuentes de riqueza de nuestra Provincia; además hoy tenemos que lamentar y desarrollar el movimiento de nuestros productos con el continente, toda vez que hemos perdido las ventajas que teníamos en los mercados de las Antillas.

Lo que se cree esta Junta directiva podría reportar ventajas a esta Provincia, sería una concesión del Gobierno para la instalación en nuestro puerto de depósitos de mercancías procedentes del extranjero que pudiesen ser reexportadas sin pago de derechos, ó introducidas cuando conviniere en nuestra plaza, previo el pago de los correspondientes derechos arancearios, siempre que las condiciones de nuestro puerto permitan la instalación de dichos depósitos.

2.º Concierto económico. El malestar que se siente en toda la parte contributiva por la manera de aplicar las tarifas de la contribución industrial, bien sea por deficiencias en el Reglamento y tarifas hoy vigentes, ó por otras causas que no hemos de analizar, hace que de una manera unánime y espontánea se haya declarado esta Junta en favor del concierto económico, y crece sería de grandes y beneficiosos resultados su aplicación; si bien cree esta Junta directiva que para emprender los trabajos que deben realizarse para conseguir dicha mejora, es necesario que el Comercio y la Industria tengan una importante y efectiva representación en el organismo encargado de llevarlo a efecto.

Dios guarde a V. S. muchos años. Palma 5 Febrero 1899.

Nuestros soldados

Repatriados

En el vapor Bellver han llegado esta mañana los siguientes repatriados de Cuba y Filipinas:

De Cuba

Miguel Torres Marí de Ibiza, Bartolomé Campins de Artá, Juan Más de Ibiza, Benito Tomás de Mahón, Juan Moll de Palma, Miguel Adrover de Manacor, Antonio Rullán de Palma, Guillermo Sureda ex id. Juan Prats de Lloca, Jaime Más de Ibiza, Jorge Trías de Soler, Esteban Buades de Palma, Jerónimo Ferrer de Son Servera, Bartolomé Maurell de Felanitx, Antonio Mas de Campos, Antonio Riera de Manacor, Juan Marí de Ibiza, Juan Rover de Manacor, Pedro Salvá de Palma, Antonio Oanals de la Puebla, Gabriel Ramon de Lloseta, Bartolomé Piornell de Palma, Vicente Guasp de Villacarlos, Juan Florit de Lloca, Pedro Company de Lloca, José Amer de Palma, Mateo Nicolás de id. y Jaime Sastre de Cuba.

De Filipinas

Juan Bonet de Ibiza, Juan Vieh de Ibiza, Vicente Juan Ferrer de Ibiza, Julian Elba, cabo. de Palma, y José Ferrer de id.

Tenientes

D. José Noya, procede de Filipinas, D. Bartolomé Moyá, de Palma, procede de Cuba.

La mayoría vienen en inmejorables condiciones y solo cuatro de ellos han pasado al Hospital Militar por atacados de sarna.

En el Sanatorio de Barcelona, según nos han manifestado, han quedado algunos soldados procedentes de Filipinas que llegaron con la salud delicada.

Estos tan pronto como estén en disposición se pondrán en camino para Palma.

A los que han llegado hoy se les ha ofrecido cómodo alojamiento en las camareras del vapor Bellver, por lo que aplaudimos la conducta del capitán señor Singala.

Desde el vapor han sido conducidos al Gobierno Militar, en donde después de abonarles los alocaes se dirigen a sus respectivas casas los de fuera.

En el Hospital Militar de Barcelona ha fallecido el soldado repatriado de Filipinas, Damián Vidal y Saldaña.

Del mar

Esta mañana se han hecho á la mar dos pallebotas y una polacra goleta que se hallaban detenidos en el puerto por el mal tiempo.

Ha salido tambien el pallebot que entro ayer de arribada forzosa.

—Según telegrama que ha recibido la *Isleña Marítima*, ayer suspendió la salida del puerto de Valencia para el nuestro el vapor *Unión*.

El telegrama en cuestión manifiesta que continua allí fuerte temporal.

Otro telegrama que han recibido esta mañana anuncia la salida del *Unión* á las siete de esta mañana para Ibiza.

Por no haber llegado de Valencia el vapor *Unión* no ha podido salir hoy la acostumbrada expedición para Alicante.

—Ha llegado sin novedad al puerto de Cádiz el vapor *Isleño* salido anteayer del de Soller con cargamento de naranja.

—A las ocho de la mañana ha llegado á nuestro puerto procedente de Barcelona, el vapor correo *Bellver*, con pasaje y carga.

Este buque ha encontrado mucha mar por lo que ha experimentado penosa travesía.

—A las seis de la tarde ha salido para Barcelona el vapor *Lulio* con la correspondencia, pasaje y carga.

—Esta mañana ha empezado la descarga del cuero que trajo de Puerto Rico, el bergantín goleta *San José* de la casa armadora *Hijos de Baltasar Cortes*.

—Una racha de viento volcó ayer tarde frente á Porto Pi á un bote de pequeñas dimensiones cuyos tripulantes se hallaban pescando.

Por fortuna y por hallarse cerca de la costa no sufrieron más que el consiguiente susto.

Noticias generales

LOS PUEBLOS

San Lorenzo, 17.—D. Monserrate Servera y Nebot, Pbro., de San Servers, es el encargado de predicarnos en esta iglesia los sermones de la presente Cuaresma.

—Ha sido nombrada en virtud de ascenso Maestra de la escuela pública de niñas de Ibiza D.ª María Luisa Ritorot, que actualmente regenta la de esta villa.

La vacante que resulte debe ser provida por oposición.

—Durante el día ha llovido copiosamente en toda la comarca.

Los campesinos se muestran con tal motivo muy satisfechos.

El tiempo sigue presentando cariz lluvioso.—C.

PALMA

La diputación ha sido autorizada por real orden para proceder al derribo y reconstrucción de dos paredes del Instituto Balear de 2.ª enseñanza conforme al proyecto y presupuesto presentados.

Esta tarde á la hora de costumbre ha celebrado sesión ordinaria la Comisión provincial.

En el gobierno civil se ha presentado una instancia firmada por D. Amalio Albarni en solicitud de permiso para dar una serie de funciones gimnásticas en el Teatro Circo Balear.

El Sr. Gobernador, deseando conocer algunas aclaraciones acerca de la resistencia de la techumbre del citado teatro ha ordenado nuevamente al ingeniero Sr. Malberit que practique un reconocimiento en el referido teatro fijando de una manera precisa el peso que puede soportar á su juicio el entoldado del mismo.

Un amigo nuestro nos asegura que hace días recorren esta población y sus alrededores algunos hombres estafando á cuantos pueden en la venta de caballos y mulas.

Suplicamos á la autoridad competente se fije en esa cuadrilla de traficantes y se entere de la manera con que proceden en sus operaciones.


Hemos recibido la agradable visita de D. Francisco L. Martín representante de la importante casa editorial de Madrid Herudane y C.ª el cual viene por primera vez á visitar los muchos clientes con que cuenta en esta la antigua y acreditada casa.

Entre el pasaje que ha traído de Barcelona el vapor *Bellver*, figuraba el capitán de caballería D. Mariano Jaquetot, el capellán D. José Ginat y el personaje alemán Conde de Hacia.

Los dos primeros van con licencia limitada á sus casas y el último á recorrer los puntos más bellos de nuestra isla.

Durante el tiempo que permanezcan á ella deseamos á todos grata estancia.

Agradecemos á nuestro amigo, don Conrado Pinto, la atención que con nosotros ha tenido, al invitarnos á la velada musical que se celebrará mañana, á las



D. Juan Gaspar Rubert Sureda

HA FALLECIDO Á LAS CINCO DE ESTA MAÑANA

Después de haber recibido los Santos Sacramentos

(Q. E. P. D.)

Su desconsolada esposa, padre, padre político, hermano, hermano político, hermanas políticas, tíos, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan encomienden á Dios el alma del finado, y asistan al rosario que se celebrará á las siete de la tarde del día 7 de hoy en la Iglesia parroquial de San Jaime de esta ciudad y en la casa mortuoria; seguidamente á la conducción del cadáver al Cementerio rural de esta ciudad; y al funeral que se celebrará el lunes 20 del corriente á las once de la mañana en la expresada Iglesia de S. Jaime, en lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

El Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 40 días de indulgencia á todos los fieles que ofrezcan una comunión, oyeren una misa ó rezaren el Santo rosario en sufragio de su alma.

7 de la noche, en su casa del Terreno, para conmemorar la fiesta onomástica del inteligente profesor.

Hemos sido invitados á los bailes de pifia que se celebrarán mañana en los salones de la *Asistencia Palmesana* y *La Unión Forense*.

Los parches de Wasmuth, en el reloj, contra los callos, se han empleado siempre con éxito

El mejor preparado para el estómago es el **ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**, véase el anuncio en la 4.ª página.

Boletín religioso

Santos de mañana.—San Conrado y Alvaro, mártires.

Cuarenta Horas.—Continúan en San Felipe Neri dedicadas á Santa Victoria y Santa Inés.

Se expondrá S. D. M. á las seis y media, á las nueve se cantará Tercia y acto seguido la misa mayor con acompañamiento de órgano. Por la tarde los actos de coro, rosario, estación y la reserva.

Cultos.—En el Socorro, á las seis y media de la tarde después del rosario habrá sermón cuaremal por el P. Ildefonso Rodríguez, y acto seguido la devoción del *Via Crucis*.

—El ejercicio en honor del Patriarca San José se practicará en las iglesias á las horas acostumbradas.

—En San Francisco, á las siete comunión general para los Terciarios; y por la tarde corona cantada, plática y *Via Crucis*.

—En Montesión, á las siete y media, misa de comunión general para los Seglares Católicos, por la tarde rosario, ejercicio y plática.

—En la Merced, por la tarde, el ejercicio de la Esclavitud Mariana.

—En Santa Fé, al anocheecer, se hará el día de retiro.

—En San Jaime, al anocheecer, la devoción á la Santísima Trinidad.

En la Audiencia

El lunes veinte del actual á las diez y media de la mañana se verá en juicio oral y público con intervención del Jurado la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Antonio Vaquer Antich acusado del delito de robo de dinero y alhajas en la casa del vecino de Llorito Pedro Jaume Miralles.

El teniente fiscal Sr. Corral, sostendrá la acusación y el letrado Sr. Banzá defenderá al procesado.

Datos estadísticos

Inscripciones en los Distritos Municipales

CEMENTERIO
Día 17.—Juan Roig Ramis, 16 meses, Plaza Sta. Catalin, diarrea crónica.—Margarita Serra Marqués, casada, 45 años, Término, cardiopatía.—Juana Tauler Martí, viuda, 87 años, Término, catarro bronco.—Pedro Antonio Font, soltero, 36 años, Término.—Magdalena Bonin Piña, soltera, 96 años, Jaime II, vejez.

Caja de Ahorros-Monte de Piedad de las Baleares

ASOCIACIÓN DE BENEVOLENCIA
En cumplimiento del artículo 16 de los Estatutos de esta Asociación y por acuerdo de la Junta Protectora de la misma, se convoca á Junta General ordinaria para el día 26 del corriente á las doce y media de la tarde en el edificio de la Asociación (Lulio, 2).

Los señores Socios fundadores y subvencionistas que deseen asistir á dicho acto, se servirán recoger la correspondiente papeleta de asistencia que les será facilitada en estas oficinas durante las horas de despacho (9 á 1 de la mañana y 4 á 7 de la tarde) hasta el día 25 á las 12 de la tarde.

Palma 17 Febrero de 1899.—El Vocal-secretario, José Esteve y Boscana.

Fincas y dinero: Se compran y venden fincas, y se facilita dinero con hipoteca, pagarrés, sobre valores públicos y locales, á módico interés.

Almadaina, número 4 Entresuelo, informarán de nuevo á doce.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

Los republicanos. — Noticias

Madrid 17 (12-30 m.)

Los republicanos han acordado iniciar en el Congreso un debate del que participen todos los individuos de la minoría, acerca de la política interior durante la guerra.

Después de la reunión que han celebrado esta tarde las minorías parlamentarias, se han dirigido continuamente á la embajada francesa para hacer constar su pesame por la muerte del presidente.

Hoy y mañana se celebrará consejo de ministros.

En el de hoy se acordará el nombramiento del sustituto del Sr. Torres Villanueva.

El Sr. Sagasta ha firmado y la ha remitido ya al Sr. Montero Rios, una real orden, contenida en términos afectuosos rechazando su dimisión.

Conferencia

Madrid 17 (1'40 m.)

El Sr. Montero Rios conferenciará hoy con el presidente del Consejo Sr. Sagasta.

Este sigue confiando en que el primero retirará su dimisión, después de las explicaciones que le dará en la conferencia.

El Imparcial

Madrid 17 (10-15 m.)

El periódico *El Imparcial* combate las aspiraciones de algunos asambleístas de Zaragoza, que pretenden crear un nuevo partido político.

Les aconseja el citado periódico que constituyan ligas para la defensa de los intereses comunes.

Los romeristas

Madrid 17 (11' m.)

Las minorías romeristas de las Cámaras han decidido acudir al parlamento, para discutir la gestión del gobierno.

Las sumarias.—Tranquilidad.

Madrid 17 (11 n.)

Mañana continuará declarando ante el consejo supremo de guerra y marina el auditor general de filipinas acerca de la rendición de Cavite y Manila.

El consejo supremo ha suspendido todo procedimiento contra los Sres. Cervera y Diaz

Moreu interin las cortes concedan el suplicatorio para procesarles.

En Bilbao se ha restablecido completamente la tranquilidad.

Sagasta y Castelar

Madrid 17 (11'15 n.)

Se comenta en los círculos políticos la conferencia que el Sr. Merino, subsecretario de la presidencia del conjejo, ha celebrado hoy con el Sr. Castelar por orden del Sr. Sagasta.

Repatriados

Madrid 17 (11-15 n.)

Cádiz.—A última hora se ha dispuesto que el vapor *Les Andes* termine su viaje en este puerto, desembarcando 1.771 individuos y algunas familias de militares.

La expedición presenta en general buen aspecto.

Los yankees.—El Senado

Madrid 18 (1-40 m)

Washington.—El gobierno ha dispuesto que varios navíos yankees acompañados por transportes con tropas visiten los principales puertos de Filipinas desembarcando fuerzas en caso necesario.

El Senado americano ha aprobado una moción de Mr. Morgan invitando á Mr. Mackinley á expresar su simpatía al gobierno y al pueblo de Francia con motivo de la muerte de M. Faure.

Yankees prisioneros

Madrid 18 (9'30 m.)

Una carta particular de Bulacan dice que los bisayos, cuando los americanos atacaron á Ilo-Ilo, hicieron docientos diez prisioneros á los yankees.

Cuando el general Rios evacuó la ciudad los americanos desembarcaron en las Bisayas.

Discurso

Madrid 18 (9'45 m.)

En el parlamento alemán el Canciller pronunció un elocuente discurso de pesame con motivo de la muerte del presidente de la República Francesa monsieur Felix Faure.

En el discurso elogió grandemente á Mr. Faure lo mismo que al pueblo francés.

Los representantes de Francia invitados al acto oyeron el discurso de pié y acogían con muestras de simpatía las palabras del Canciller.

Más sobre los huecos

Madrid 18 (10' m.)

Telegramas recibidos de Bil-

bao dicen que mañana se celebrará una nueva reunión de comerciantes á fin de continuar ocupándose de la cuestión sobre el impuesto sobre los huecos.

La mayoría se niega á toda fórmula de solución, notándose en los ánimos extrema escitación.

Explosión

Madrid 18 (9'45 m.)

Villanueva Goltrá.—Esta mañana ha estallado una de las calderas de vapor de una fábrica de tejidos de esta ciudad.

Trabajaban en la fábrica 400 operarios, resultando 8 heridos y por fortuna ninguno muerto.

El edificio ha sufrido ligeros desperfectos.

Candidatos á la presidencia

Madrid 18 (9'45 m.)

Paris.—Se sabe que M. Meline ha aceptado la invitación de presentarse candidato para la presidencia de la República Francesa.

Hasta ahora parece que luchará solamente con M. Loubet.

Los periódicos antirrevisionistas dirigen duros ataques á M. Loubet, calificándole de dreyfusista.

La Liga Patriótica decidió anoche en una reunión extraordinaria impedir la elección de Loubet y organizar una manifestación tumultuosa si resulta elegido presidente.

La asamblea de agricultores

Madrid 18 (9'45 m.)

Telegrafían de Zaragoza que muchos asambleístas se hallan disgustados por el tiempo que se pierde en discusiones inútiles.

Muchos se proponen retirarse si continúan así las cosas.

La comisión correspondiente ha terminado de redactar las conclusiones, la mayoría de las cuales se ajustan á los acuerdos del Círculo Mercantil é Industrial de Madrid.

Visita

Madrid 18 (10' m.)

Esta mañana ha pasado á visitar al conocido hombre público señor Castelar, el subsecretario de Gobernación señor Merino.

El Sr. Castelar entre otras casas ha manifestado á éste, que si los republicanos no desisten de la proyectada manifestación, con motivo de la entrega del Mensaje, se verá obligado á ausentarse de Madrid.

La elección

Madrid 18 (11 m.)

Paris.—La elección presidencial, según se supone será reñidísima.

Es posible que á última hora el gobierno acuerde salvar las dificultades proponiendo la elección de Mr. De chanel, presidente de la camara.

Nuevo presidente

Madrid 18 (4'45 t.)

(Urgente)

Paris.—A la una de la tarde ábrese la sesión de la asamblea reunida en Versalles.

Según previos recuentos creese que el triunfo pertenecerá á M. Loubet, candidato de los radicales.

Madrid 18 (5 t.)

(Urgente)

Versalles.—El resultado de la elección de presidente de la República Francesa ha sido favorable para el candidato de los radicales M. Loubet, partidario de la revisión del proceso Dreyfus.

Mr. Meline ha retirado su candidatura.

Mr. Loubet despues de elegido ha sido aclamado con entusiasmo.

Fabra

